

La ametralladora de la Guerra del Pacífico que estaba semienterrada en un jardín de la Escuela de Ingenieros

Aunque le faltaban algunas piezas, la estructura bélica fue restaurada por personal del Ejército y analizada por el historiador y profesor José Luis Brito.

Carlos Rodríguez Ilabaca
 cronica@lidersanantonio.cl

El hallazgo lo sorprendió de inmediato. A mediados de 2016, el historiador y profesor José Luis Brito, en ese entonces director del Museo de San Antonio, visitó la Escuela de Ingenieros Militares de Tejas Verdes. No era la primera vez que lo hacía, pero en esta oportunidad Brito observó en el pasto de uno de los jardines un objeto que le llamó poderosamente la atención.

Se trataba de un curioso elemento metálico, que con el paso del tiempo y el pasto permanecía semienterrado. Según recuerda el naturalista sanantonino, en el mismo lugar había un cartel que explicaba que correspondía a un "perforador neumático" para trabajos de ingeniería.

Sin embargo, algo no le calzaba al presidente de la fundación Relicto, dedicada a la conservación del patrimonio de la región. "Al examinarla fue identificada como una posible ametralladora 'Gatling', una poderosa arma utilizada en la Guerra del Pacífico (1879-1883), el conflicto que enfrentó a Chile con la confederación Perú-Boliviana", recuerda Brito.

INVESTIGACIÓN

Intrigado con su descubrimiento, el historiador se propuso investigar el origen de aquél llamativo elemento metálico. Su primer paso fue solicitar una reunión con el director de la escuela de ese momento, coronel Eduardo Candia, quien en 2017 autorizó desenterrarlo para peritarlo con mayor acuciosidad.

"El examen del artefacto demostró lo que se sospechaba, es decir, que efectivamente, por increíble

que pareciera, la pieza metálica no correspondía a un perforador neumático, sino a una ametralladora Gatling y, por lo tanto, a una importante pieza patrimonial histórica", afirma el investigador en un trabajo dado a conocer recientemente a Diario El Líder.

Tras una nueva reunión con el alto mando de la Escuela de Ingenieros, el coronel Candia designó al ca-

pitán Antonio González para que se encargara de su restauración.

El capitán González era además el comandante de la compañía de alumnos cursantes de ese momento en la escuela y, por lo tanto, el equipo restaurador estuvo compuesto también por un grupo de soldados dragoneantes", indica Brito, quien subraya que el capitán González "tenía un alto interés y co-

nocimiento por la historia militar, por lo que después de un arduo y minucioso trabajo se logró quitar la espesa pintura negra que cubría a esta antigua arma utilizada de la Guerra del Pacífico".

Aunque le faltaban piezas importantes, como sus ruedas y el cargador, "el capitán González pudo reconstruir algunas piezas faltantes en madera y conseguir ruedas con otra uni-

LA HISTORIA
EL LÍDER

JLB/ITO

mas antiguas "más conocidas por las personas alrededor del mundo, fundamentalmente por su aparición en películas del Oeste norteamericano. Entra por primera vez en el escenario bélico en la Guerra de Secesión de Estados Unidos (1861-1865), donde cambió para siempre el escenario de la guerra. De hecho, hasta hoy varias armas modernas se basan en esta misma idea de los cañones rotatorios".

Esta ametralladora fue diseñada en 1861 por el inventor y médico estadounidense Richard Jordan Gatling (1818-1903). Su poder de fuego equivalía al de 100 hombres y se convirtió en un éxito comercial en las últimas décadas del siglo XIX.

LO QUE NO SE SABE

Pese al gran logro que significó su identificación y recuperación como pieza histórica, Brito sostiene que todavía se desconoce cómo y cuándo la ametralladora llegó a la Escuela de Ingenieros Militares de Tejas Verdes. "Si bien se sabe que es una pieza de la Guerra del Pacífico, tampoco se ha podido establecer si era una de las ametralladoras Gatling de montaña de 10 cañones, perteneciente al ejército chileno en la Guerra del Pacífico, o si corresponde a alguno de los ejemplares incautados al ejército peruano, tras la batalla de Tacna (26 de mayo de 1880)", plantea Brito.

En la actualidad, esta valiosa pieza patrimonial que forma parte de la historia militar de los zapadores del Ejército en la Guerra del Pacífico, permanece en exhibición en el Museo del Arma en la Escuela de Ingenieros Militares de Tejas Verdes, en San Antonio.



JOSÉ LUIS BRITO FUE PARTE IMPORTANTE DE ESTA HISTORIA.

ASÍ FUÉ ENCONTRADA POR BRITO EN 2016 EN UN JARDÍN DE LA ESCUELA.